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– Господин Моро, сейчас на захвачен-
ных террористами территориях, ко-
торые они называют Исламским госу-
дарством Ирака и Леванта, идет вой-
на. Как вы, военный эксперт, оценивае-
те эффективность операции против
ИГИЛ на Ближнем Востоке? Что в
действительности происходит в Ираке?
– Американская система неофици-
альной дипломатии основана на че-
тырех столпах. Первый – это ОПГ,
чью деятельность мы наблюдали в
Косове, где американцы сотруднича-
ли с бандитом, подозреваемым в тор-
говле человеческими органами, а
ныне премьером Хашимом Тачи. Вто-
рой столп – это троцкизм, который
США использовали во Франции,
когда де Голль вывел страну из воен-
ной организации НАТО и хотел обме-
нять доллары на золото. Тогда – в мае
1968 года – как раз и произошла пер-
вая «цветная революция» в Европе. И
если проводить аналогии с нынеш-
ним киевским Майданом, то и в то
время они использовали людей не-
бедных, которых сейчас называют в
России «креативным классом». Дви-
жущей силой той революции были
сотрудники самых крупных компа-
ний и студенты. Когда их арестовы-
вали, состоятельные родители прихо-
дили в отделения полиции и вызво-
ляли своих детей оттуда. Сначала ге-

нерал де Голль, конечно, не ушел, но
дни его президентства были сочтены.
Начались очень сильные волнения.
– Вы хотите сказать, что в 1968 году
троцкистские организации были мото-
ром того движения, которое подняло на
ноги средний класс?
– Это так. У нас троцкисты были
мощным движением в 60–70-е годы.
Они и сейчас руководят крупными
СМИ и компаниями как в США, так
и во Франции. Посмотрите сейчас
Си-Эн-Эн или почитайте «Ле Монд»
Пьера Берже. Эти люди с троцкист-
ским прошлым и ныне обладают
большим влиянием. Третий столп
американской неофициальной дип-
ломатии – это исламские движения,
а четвертый – движения фашист-
ские. США использовали фашистов
в Хорватии во время югославской
войны и сейчас прибегли к их услугам
на Украине. Все это разные инстру-
менты американской внешней поли-
тики. Однажды я участвовал в деба-
тах об угрозе фашизма в Европе. Мне
тогда говорили, что во Франции ее
нет, у нас нет неонацистов, у нас нет
фашистов. Согласен, но во Франции
можно использовать другие силы –
ОПГ или исламистов. Таким образом,
исламские движения – это одна из че-
тырех колонн американской системы
неофициальной внешней политики.

«Американские лидеры, которые как будто
живут в мире столетней давности, жаждут
столкнуть Россию с остальной Европой»

Ксавье Моро:

Интервью французского аналитика, основателя портала StratPol.com
и автора книги «Новая великая Россия» Ксавье Моро заместителю
главного редактора альманаха «Развитие и экономика» Вадиму
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На нее американцы делали
ставку в Сирии, Боснии, Ко-
сове, на российском Кавказе.
Поверьте мне, сейчас во Фран-
ции существует тесная связь
между американским посоль-
ством и исламскими движе-
ниями. Люди же, которые
контролируют бедные районы
Парижа, – это ОПГ. У нас во
Франции ситуация похожа на
ту, что была в Косове. Это
смешение исламизма и ОПГ.
И отвечая на ваш вопрос, что
такое ИГИЛ и эффективна ли
борьба с ним, я могу сказать,
что изначально это американ-
ских рук дело. Я, правда, не
уверен, что США их сейчас
полностью контролируют.
Однако несомненно: у них
есть цель – это Ближний Вос-
ток, устранение Башара Аса-
да в Сирии и формирование
независимого государства
Курдистан. Теперь уже они
создают настоящую армию
Курдистана.
– Это не устроит Турцию.
– Да, это невыгодно Турции.
Эрдоган ведь думает, что если
он в НАТО и всегда был лояль-
ным союзником США, то они
его уважают и с ним будут

считаться. Он ошибается. Так
считали Норьега, Милоше-
вич, Хусейн и многие другие.
А где они теперь? Пока Эрдо-
ган играет свою роль. Когда же
он будет не нужен, от него из-
бавятся. Для США он просто
инструмент, не более того. Это
надо понимать. Точно так же,
как и мы, французы, мы –
никто для США. Все страны
мира для них – потенциаль-
ный враг.
– Вы полагаете, что ИГИЛ не
вышло из-под контроля, а про-
сто перед всем миром разыгры-
вается представление, которое
должно способствовать дости-
жению Соединенными Штата-
ми своих целей на Ближнем
Востоке?
– В США есть 57 разных
агентств. Каждое из них спо-
собно вести свою игру. Быть
может, мы имеем дело с такой
игрой одной из структур. На-
пример, я не уверен, что Оба-
ме было известно, что глава
ЦРУ находился в Киеве за два
дня до того, как начали штур-
мовать восток Украины. Я
даже не уверен, что он что-то
решает. Я его считаю пешкой
на доске сложной партии, ра-

зыгрываемой всей системой.
Разумеется, возможно, они
потеряли контроль над ИГИЛ,
а Саудовская Аравия и Катар
начали действовать на свой
страх и риск. Это тоже веро-
ятно, потому что США не
столь страшны, как прежде.
Например, Россию они со-
всем не пугают. Но даже если
они всерьез затеяли войну
против ИГИЛ, они постарают-
ся ее использовать, чтобы уб-
рать Асада и создать независи-
мый Курдистан. США нуж-
даются в государстве, кото-
рое полностью контролиро-
вало бы этот регион Ближне-
го Востока. Ирак сейчас нахо-
дится в руках шиитов и сбли-
зился с Ираном и Сирией, где
по-прежнему правит Башар
Асад. Богатый нефтью Кур-
дистан – приемлемое для Ва-
шингтона решение опреде-
ленных геополитических за-
дач. Такое государство будет во
всех отношениях зависеть от
Америки. Основным препят-
ствием на пути осуществления
этого проекта является пози-
ция Турции, члена НАТО. Ны-
нешнее российско-турецкое
сближение стоит интерпрети-
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ровать именно в этом кон-
тексте.
– Исходит ли какая-то опас-
ность для России от ИГИЛ?
– Конечно, это опасно. А как
это опасно для Франции! Это
настоящий лагерь для подго-
товки исламских боевиков.
После того как они проиграют
или выиграют, они будут ис-
кать другие места приложе-
ния своих сил. И это может
быть Кавказ. И тогда мы уви-
дим, что американские спец-
службы, как всегда, легко най-
дут компромисс с исламиста-
ми, чтобы дестабилизировать
южный Кавказ. Не впервой
им играть с исламистами, и,
конечно, это не последний
раз, даже если и пошло что-то
не так с ИГИЛ. Они будут

прикрывать свои действия ми-
фами и громкими словами, в
том числе и о спасении хри-
стиан на Востоке. На самом
деле они ловко провоцируют
конфликты православных с
мусульманами, мусульман с
католиками. Сеять смуту они
мастера.
– Так что же России делать?
Как себя вести в той ситуации,
которую вы охарактеризовали?
– США ищут конфликт и на-
строены очень агрессивно. В
то же время они не могут от-
править войска против Рос-
сии. Дипломатически они
очень слабы. Они могут угро-
жать только экономическими
санкциями.
– В данном случае я имею в
виду ситуацию на Ближнем

Востоке. Как действовать Рос-
сии в этом регионе?
– Есть легальное государство
Ирак. И Россия может с ним
сотрудничать. Россия уже по-
шла по этому пути, первой
предоставив Багдаду штурмо-
вик Су-25. Россия сразу поня-
ла: надо делать то, что она
всегда делала, – помогать ле-
гитимному правительству.
– Ваше интервью будет опубли-
ковано в номере, посвященном
роли США в современном мире
и российско-американским от-
ношениям. Как вы оцениваете
внешнюю политику США, эф-
фективна ли она?
– Я думаю, что в последнее
время она неэффективна, по-
тому что США проиграли в
Сирии, они проиграли на
Украине. Везде они сейчас
проигрывают. Последний раз,
когда они что-то выиграли, –
это был Гондурас. Они совер-
шили переворот, как прежде в
50–60-е годы, поставили свое-
го диктатора, как в старые доб-
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В мае 1968 года произошла первая «цветная революция» в
Европе. И если проводить аналогии с нынешним киевским
Майданом, то и в то время США использовали людей небедных,
которых сейчас называют в России «креативным классом».
Движущей силой той революции были сотрудники самых круп-
ных компаний и студенты.
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рые времена. Но Гондурас –
это не Украина. Они более
или менее победили в Ливии,
потому что Каддафи был
устранен, но все-таки они
сами ее не контролируют. К
тому же Саудовская Аравия
уже не так внимательно при-
слушивается к тому, что гово-
рят США. Они сами провоци-
руют конфликтные отноше-
ния с Израилем. Так долго
продолжаться не может. Мы
живем в таком мире, в кото-
ром нельзя безнаказанно зате-
вать везде войны. Сейчас вы-
полняют волю США не пото-
му, что хотят, а потому, что
боятся. Моя жена русская, и
она мне рассказывала, что в
начале 90-х годов в России
все, что было из США, счита-
лось обязательно хорошим, в
том числе политические и эко-
номические модели. А сейчас
русские поняли, что есть иные
модели, а может быть, и свою
новую модель нужно созда-
вать, которая будет еще лучше.
Германия больше не видит в
России империалистическую
державу и считает, что с ней
можно работать и получать
большую пользу от добросо-
седских отношений. Между
тем немцы понимают, что
США ничего не дают, кроме
долгов и банкротства, разде-
ляют Европу и угрозами дер-
жат своих союзников в ежовых
рукавицах. Это напоминает
афинский империализм вре-
мен Делосского союза, объ-
единившего греческие полисы
против персов, а потом, когда
персы перестали быть серь-
езной угрозой, Афины исполь-
зовали эту лигу в своих импе-
риалистических интересах.
Тех, кто не хотел выполнять
приказы метрополии, просто
уничтожали. Эта система рух-
нула, и Афины проиграли, так
же и США в конце концов
проиграют России. Во всех
конфликтах, в которых они
участвуют, у них нет историче-
ского видения, у них нет реа-
листичного представления о

ситуации в конкретной стра-
не. Они живут как будто в
90-е годы. Они помнят, что по-
бедили в Европе, и думают, что
тот же самый номер пройдет
на Ближнем Востоке. Они за-
блуждаются.
– Может, Соединенным Шта-
там и не надо контролировать
регион? Не исключено, что их
вполне устроит состояние хаоса
на Ближнем Востоке?
– Возможно, и так. Например,
на Украине какой у нас резуль-
тат? Два европейских христи-
анских народа убивают друг
друга. А это уже победа. Сирия
сейчас – не та Сирия, которой
она была еще четыре года на-
зад. И для США, конечно, это
уже победа. 50 миллионов че-
ловек живут на грани нищеты.
Это очень плохо. Вы правы,
когда ставите вопрос о созна-
тельной дестабилизации си-
туации, в том числе и на
Украине. Так было не раз. Для
них это хорошо, а потом они
будут говорить, как в случае с
Югославией: «Бедные евро-
пейцы, вы не можете сами ре-
шить ваши проблемы. Слава
богу, что мы здесь будем вам
помогать». США как гангстер,
который создает угрозу, а по-
том предлагает вас от нее за-
щищать.
– Как, по вашему мнению, себе
представляет Россию офици-
альная Европа и какой хочет ее
видеть?
– Сначала надо уточнить, что
есть Европа. Есть Евросоюз –
и есть Европа. И это разные
величины.
– Я имею в виду, конечно, Ев-
росоюз и его ведущие силы –
Германию, Францию…
– Кто создал Евросоюз? От
французской стороны два че-
ловека создали Евросоюз –
Робер Шуман и Жан Монне.
Они были американскими
агентами, это уже не секрет,
есть подтверждения из офици-
альных архивов. Значит, кто
создал Евросоюз? США, что-
бы контролировать страны Ев-
ропы. И если надо, бюрокра-

тия примет решения, идущие
против наших европейских
интересов. Это мы видим сей-
час во Франции на примере
передачи России «Мистраля».
У нас нет никакого интереса на
Украине: там может быть феде-
рация, конфедерация, могут
быть фашисты – все что угод-
но. Мы живем далеко. Это
проблема для Польши, Рос-
сии, Германии, но не для нас.
Мы можем жить без Украины.
Объем торговли между Украи-
ной и Францией составлял
один миллиард долларов, то
есть ничего по сравнению с
Россией. На следующий год он
сократится до 400 миллионов
долларов. Но почему тогда у
нас конфликт с Россией? По-
тому что Евросоюз нам прика-
зал. Для этого он и создавался,
чтобы, в том числе, и запретить
Франции сотрудничество в во-
енной области с Россией.
Внутри Евросоюза идет борь-
ба между Германией, которой
тоже хотелось бы рассматри-
вать его как свою империю, и
США. Если сейчас кто-то
внутри Евросоюза и может со-
противляться США, то это
Германия. Меркель, напри-
мер, не останавливается пе-
ред тем, чтобы угрожать Кэме-
рону исключением Велико-
британии из Евросоюза. По
поводу Украины у Вашингто-
на и Берлина ныне царит со-
гласие, и все же они потенци-
альные противники. А Фран-
ция теперь докатилась до уров-
ня Словении. Больше слушают
Польшу, чем нас. Каждые
шесть месяцев меняется пред-
седатель Совета Евросоюза.
Когда был конфликт с Тбили-
си, слава богу, им был наш
президент Саркози, который
летал в Тбилиси. Но если бы
это был польский президент,
если бы это был один из пре-
зидентов прибалтийских го-
сударств, трудно было бы пред-
угадать исход кавказских собы-
тий. Возможно, началась бы
настоящая ужасная война на
Кавказе. Но этого не произош-
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ло, потому что даже проамери-
канский Саркози как прези-
дент Франции действовал в
интересах своей страны. Пони-
маете ли, когда вы надеваете
костюм президента Франции,

все, что вы думали до этого, от-
ходит на второй план.
– То есть в условиях американ-
ского диктата, о котором вы

говорите, президент Франции,
находясь под давлением своей
миссии и сограждан-избирате-
лей, способен действовать вра-
зрез с интересами США?
– Я монархист. Я полагаю,
что когда вы надеваете одеж-
ду, которую носили Людовик

XIV, Наполеон, генерал де
Голль, вы преображаетесь, ва-
шими устами начинает гово-
рить сама Франция. Но она не
может сопротивляться «консо-
лидированной» позиции Ев-
росоюза. Интересно посмот-
реть, кто советует нашим ми-

нистрам.
Они тоже не
сами подбирают
советников. Сейчас там

очень много некомпетентных,
но идеологически правиль-
ных людей. Я помню, напри-
мер, когда начинался кризис в
Сирии, все советники мини-
стра иностранных дел, анг-
личане, сказали, что дни Ба-
шара Асада сочтены, ему оста-

лось не больше двух недель.
Из-за таких советов мы при-
нимаем очень плохие реше-
ния.
– Может быть, политическая
элита России не понимает ка-
ких-то фундаментальных ев-
ропейских ценностей и интере-

сов и в отношениях
с европейцами

наступает на
одни и те
же грабли?

– Российская политическая
элита все хорошо и правильно
понимает. Просто понимать –
это не значит, что вы можете
что-то сделать. Мне кажется,
что для лучшего понимания на
Западе России стоит разви-
вать теле- и радиовещание,
например запустить Russia To-
day по-французски. В принци-
пе такой план уже есть, бюд-
жет есть, значит, это будет. И
этот проект даже важнее, чем
английская версия. Ведь США
и Великобритания никогда не
будут друзьями России. Может
быть, они не всегда будут вра-

Отвечая на ваш вопрос, что такое ИГИЛ и эффективна ли борь-
ба с ним, я могу сказать, что изначально это американских рук
дело. Я, правда, не уверен, что США их сейчас полностью конт-
ролируют. Однако несомненно: у них есть цель – это Ближний
Восток, устранение Башара Асада в Сирии и формирование
независимого государства Курдистан.
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гами, но всегда станут сопро-
тивляться, потому что их идео-
логия и геополитические ин-
тересы фундаментально про-
тивоположны интересам Рос-
сии. А с Францией всё не так.
Французы хотят иметь хоро-
шие отношения с Россией. И
я это вижу по тому резонансу,
который получают мои публи-
кации в Интернете о россий-
ских делах. Однако же нужно
добираться и до тех 80 процен-
тов, которые получают ин-
формацию через телеканалы.
Телевизионный канал и ра-
дио – это совершенно иной
масштаб влияния на обще-
ственное мнение.
– А у Russia Today во Франции
в перспективе широкая аудито-
рия?
– Считаю, что это будет один
из лучших и самых влиятель-
ных каналов, тем более если
он станет освещать и те собы-
тия, которые происходят во
Франции.
– За подписку надо будет пла-
тить отдельно или российский

канал пойдет в пакете с осталь-
ными?
– Он будет в спутниковом па-
кете. Полагаю, ему гарантиро-
ван большой успех, если най-
дут хороших журналистов.
Французы любят такой фор-
мат, когда показывают, как за-
падные каналы обманывают, а
аналитики ошибаются. Есть
такой известный и в России
французский аналитик Тома
Гомар, которого приглашали
на Валдай. Он руководитель
отделения IFRI – Француз-
ского института международ-
ных отношений – по России.
Гомар систематически оши-
бается в своих прогнозах. С
2000 года этот специалист объ-
ясняет, что Россия – слабая
страна, а Путин – слабый ли-
дер. А сейчас ему нужно объ-
яснить, почему, если Россия

такая слабая и армия у нее
никчемная, она выигрывает в
Сирии и бескровно возвра-
щает Крым. Все это важно до-
носить до французов, чтобы в
конце концов эти скверные
аналитики ушли и прекратили
вводить в заблуждение не
только общественное мнение,
но и МИД Франции, кото-
рый они дезориентируют
своими дурными советами.
– Не кажется ли вам, что если
рассуждать в предложенной
вами парадигме, эти советники
выдают за аналитику официаль-
ную позицию Евросоюза и Ва-
шингтона, которую нужно пред-
ставить как обоснованную ана-
литику, то есть они выступают
в роли пропагандистов?
– Возможно, вы правы, пото-
му что все эти советники –
прежде всего идеологи, идео-

А как ИГИЛ опасно для Франции! Это настоящий лагерь для
подготовки исламских боевиков. После того как они проиграют
или выиграют, они будут искать другие места приложения
своих сил.
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логи атлантические, западные
идеологи. Но очевидно, что
если так называемый поли-

тический аналитик все время
ошибается, то он рискует быть
обвиненным в некомпетент-

ности. Например, Гомар со-
вершенно не понимал, что во-
прос о присоединении Крыма
уже решен. Я об этом написал
в статье «Россия готова к эко-
номической войне», а он всё
уверял, что Кремль этого не
сделает, а лишь угрожает в на-
дежде на переговоры. Это же
реальная ошибка. Даже если
присоединение Крыма не
укладывается в твою идеоло-
гическую концепцию, зачем
же так нарочито заблуждаться
в ущерб себе. Они совершен-
но зашорены, для них запад-
ная модель – единственная, и
поэтому они ни за что не со-
гласятся с тем, что Россия мо-
жет предложить иной путь
развития. За последние 15 лет
Россия, на мой взгляд, показа-
ла, что ее политическая и эко-
номическая модель работает. А
западный либерализм 300-лет-
ней свежести превратился в
тоталитарную систему, моно-
полизированную США. Если
у Франции будут очень мощ-
ные высокотехнологичные
промышленные комплексы,
которые будут создавать самые
лучшие в мире продукты, то я
за либерализм. Я за то, чтобы
устранить все границы, в том
числе и для России, и тогда мы
сможем продать свой продукт
везде безо всяких барьеров.
Но пока у нас ничего этого нет,
хотя и есть отдельные области,
где мы очень хороши.
– Я познакомился с некоторы-
ми вашими материалами и в
одном из интервью нашел сле-
дующее высказывание: «Евро-
пейские народы не хотят вое-
вать. Все боятся России». Что
вы имеет в виду, когда говори-
те, что европейцы боятся вое-
вать с Россией? Вы считаете та-
кой сценарий реалистичным?
– Нет. Считаю, что войны не
будет. Однако я служил в ар-
мии, я бывший офицер, де-
сантник, поэтому хорошо
знаю, какая репутация у Рос-
сии и русских солдат в Европе.
Если наша армия получит
приказ воевать с Россией, она
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США ничего не дают, кроме долгов и банкротства, разделяют
Европу и угрозами держат своих союзников в ежовых рукавицах.
Это напоминает афинский империализм времен Делосского
союза, объединившего греческие полисы против персов, а потом,
когда персы перестали быть серьезной угрозой, Афины исполь-
зовали эту лигу в своих империалистических интересах. Эта
система рухнула, и Афины проиграли, так же и США в конце кон-
цов проиграют России.
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его, безусловно, выполнит, но
политикам придется четко
объяснить, зачем это нужно.
Поверьте, никто не сможет
этого сделать. Ни одна мать
или жена не разрешит вое-
вать своему сыну или мужу
против России. Во Франции
сразу начнется революция,
потому что мы не можем про-
сто так отправить 100 тысяч
человек умирать. У России
есть своя репутация, и я ува-
жаю Россию. Если вы погово-
рите с французскими офице-
рами, то поймете, что никто не
хочет воевать с Россией. Они
хорошо помнят историю.
– Значит, вы говорите об исто-
рической фобии. Есть страх,
но настоящая война неверо-
ятна.
– Нет-нет. Кто же в Европе за-
хочет войну? Это американ-
ские лидеры, которые как буд-
то живут в мире столетней
давности, жаждут столкнуть
Россию с остальной Европой.
Они бомбардируют Донецк,
Луганск, убивают мирное на-
селение, потому что они очень
хотели бы серьезной дестаби-
лизации обстановки в Европе,
в которую была бы втянута и
Россия. Вот это был бы для
них лучший подарок. Но, сла-
ва богу, российское прави-
тельство это хорошо поняло.
– Как бы вы охарактеризовали
заметные политические силы в
Европе, которые симпатизи-
руют России?
– Я бы сказал одно слово – су-
веренность.
– Это какие-то правые пар-
тии?
– Нет, не обязательно правые
партии. Например, у нас во
Франции есть один очень из-
вестный экономист, которого
зовут Жак Сапир. Он бывал в
России, и я люблю читать то,
что он пишет. Он сторонник
суверенитета и считает, что
Франции надо выйти из Евро-
союза. Сапир поддерживает
Россию, особенно в ее после-
довательном отстаивании
своего суверенитета. Вообще

нам хотелось бы такого прези-
дента, как Путин, которого
все уважают в мире, может, не
любят, но уважают. Россия –
независимая страна, прини-
мающая решения в соответ-
ствии со своими интересами.
Не как Франция, которая ис-
пытывает давление со стороны
Германии, со стороны США, а
сейчас даже со стороны Поль-
ши. Нам угрожают: если вы

передадите русским «Мист-
раль», мы не купим у вас ору-
жие. Что же будет дальше?
– Так ведь суверенитет во
Франции есть, нельзя сказать,
что его нет. Есть государство со
всеми институтами, которые
ведь и обеспечивают подлинный
суверенитет.
– Да, но Францию унизили,
потому что она в Евросоюзе.
Ведь французский парламент
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Я монархист. Я полагаю, что когда вы надеваете одежду, кото-
рую носили Людовик XIV, Наполеон, генерал де Голль, вы пре-
ображаетесь, вашими устами начинает говорить сама Франция.



32 Развитие и экономика     февраль 2015

среда развития

принимает 80 процентов зако-
нов, которые нам навязала
Еврокомиссия. Где же тут су-
веренитет? Это же все касает-
ся и армии, и валюты, и юсти-
ции. Мы исполняем законы
Европарламента. Сейчас на
армию, например, предусмот-
рен такой бюджет, что скоро
боеспособной армии не оста-
нется. А у России есть свой су-
веренитет во всех сферах госу-
дарственной жизни.
– Почему же урезается бюджет
на армию?
– Потому что наша страна на
грани банкротства. У нас долг
более пяти миллиардов евро,
80 процентов налога уходит
на оплату процентов. Из-за
того что мы не контролируем
нашу валюту, мы не можем
сделать ничего того, что, на-
пример, Россия делает сейчас
и делала в 1998 году.
– Я с интересом прочитал вашу
книгу «Новая великая Россия»
и задам вопрос, который вам,
видимо, задают все. С того мо-
мента, как книга вышла в свет,
прошло много времени. На ка-
ких ключевых событиях совре-
менной российской истории вы

остановились бы сейчас, если
бы продолжили свою книгу?
Быть может, вы ее и продолжае-
те?
– Да, я продолжаю. Для меня
очень важный момент – это
парламентские и президент   -
ские выборы в декабре 2011-го –
марте 2012-го, когда Путин
был выбран в третий раз.
– Этот значимый эпизод войдет
в новую книгу?
– Да, но из-за воссоединения
с Крымом – безусловно, одно-
го из важнейших событий со-
временной истории России –
мне, вероятно, придется по-
иному организовать текст. С
2003 года Россия восстанавли-
вает свой авторитет в междуна-
родной дипломатии, и украин-
ские дела – ключевая веха в
этом процессе. Российские
аналитики переиграли запад-
ных визави, они реагировали
гораздо быстрее и эффектив-
нее.
– Может быть, эти француз-
ские аналитики, как вы говори-
те, ошибаются, потому что
Крым и Россия далеко и все эти
драматические повороты в от-
ношениях России и Украины

не слишком-то и затрагивают,
например, французов?
– Нет, просто они либо лени-
вы, либо говорят то, что хотят
услышать их работодатели.
Например, все тот же Тома
Гомар, брат которого является
директором «Ив Роше» в Рос-
сии, идеологически ангажиро-
ван, ему хочется видеть Рос-
сию слабой. Отсутствие бес-
пристрастности мешает Гома-
ру объективно анализировать
ситуацию, да к тому же у него
нет экономического образова-
ния. Вот он и ошибается по-
стоянно в своих выводах и
прогнозах.
– Раз уж вы заговорили об эко-
номике, то хотелось бы услы-
шать ответ на вопрос, видите ли
вы какие-нибудь просчеты рос-
сийских властей в экономиче-
ской области, раз, по вашему
мнению, в политической все
так прекрасно.
– Да, вижу. Это реформа пен-
сионной системы. Это не зна-
чит, что у меня есть ответ, как
ее надо проводить. Но я вижу,
что пока настоящей рефор-
мы нет, а она нужна. Смотри-
те, Запад не дает русским фи-
нансовым институтам кредит
больше чем на пять лет. Если
бы в России были пенсионные
фонды, которые могли бы кре-
дитовать свою экономику, как
это делают во Франции, в
США, то российской эконо-
мической системе было бы
гораздо легче. И уже зависи-
мость от газа и нефти была бы
не так важна. Процесс эконо-
мических реформ в России
идет иногда слишком медлен-
но. Надо создать такую со-
временную банковскую си-
стему, в которой граждане и
компании широко могли бы
использовать банковские фон-
ды, чтобы финансировать про-
екты в России. Мне кажется,
что этого сейчас здесь не хва-
тает.
– Что вы скажете по поводу
проблемы диверсификации эко-
номики? Хорошо, когда есть
ресурсы, но зависимость от них

С 2000 года Тома Гомар (на фото) объясняет, что Россия – сла-
бая страна, а Путин – слабый лидер. А сейчас ему нужно объ-
яснить, почему, если Россия такая слабая и армия у нее никчем-
ная, она выигрывает в Сирии и бескровно возвращает Крым.
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плодотворна до известного пре-
дела и при определенных усло-
виях.
– Об этой зависимости России
много говорят. Считается, что
«сланцевая революция» в
США подрывает российский
сырьевой экспорт. Я не счи-
таю, что американские слан-
цевые продукты смогут по-
теснить российские. У Рос-
сии сейчас есть все возможно-
сти для того, чтобы внедрять
высокие технологии для добы-
чи нефти в Сибири и в Аркти-
ке. Высокотехнологичные раз-
работки – это очень важно.
Диверсификация, безуслов-
но, нужна. Но печальное со-
стояние российской эконо-
мики из-за отсутствия дивер-
сификации сильно преуве-
личено. Я приехал в Россию
почти 15 лет назад, и каждый
год здесь возводились новые
машиностроительные заводы.
Почти у всех автомобильных

брендов тут есть свои пред-
приятия. Значит, диверсифи-
кация идет своим чередом, а в
условиях ослабления рубля
стимулов для нее становится
еще больше. Одним словом, в
течение 15 лет я наблюдаю
позитивные тенденции как в
российской политике, так и в
экономике.
– Есть расхожее мнение, что в
России запредельный уровень
коррупции и невероятная кор-
рупционная составляющая при-
нятия решений, а также высо-
чайшие издержки проведения
их в жизнь губят на корню лю-
бое самое благое начинание.
Вы можете это прокомментиро-
вать?

– Я вижу конкретную жизнь и
знаю, что многие решения
принимаются без коррупции.
Ну а коррупция есть везде. В
ряде стран она легальна и на-
зывается лоббизмом, да и
очень сильная связь между
властью и бизнесом на самом
высоком уровне не оставляет
сомнений в том, что их сотруд-
ничество взаимовыгодно. Где
начинается коррупция и где
она заканчивается, сложно
сказать. Я не думаю, что в
России это сейчас самая важ-
ная проблема.
– А если, например, председа-
тель крупнейшего банка страны
говорит, что коррупционные из-
держки слишком велики, не

Я бывший офицер, десантник, поэтому хорошо знаю, какая
репутация у России и русских солдат в Европе. Если наша
армия получит приказ воевать с Россией, она его, безусловно,
выполнит, но политикам придется четко объяснить, зачем это
нужно. Поверьте, никто не сможет этого сделать.
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свидетельствует ли это о том,
что проблема-то все-таки архи-
важная?
– Русские люди иногда любят
преувеличивать и драматизи-
ровать. Я в своей жизни уже
давно не платил никаких взя-
ток. Однажды ГИБДД меня
остановила и оштрафовала за
нарушение. Я получил доку-
мент и оплатил в «Сбербанке».
Я ничего не предлагал, и у
меня никто ничего не просил.
Я полагаю, что система улуч-
шается. Это был проект Мед-
ведева: чтобы уменьшить кор-
рупцию, надо как можно боль-
ше формализовать и упростить
процедуру общения граждан с
представителями власти.
– Это очень удобно.
– Это очень удобно. Напри-
мер, я недавно получил граж-

данство России и убедился,
что эта система очень хорошо
работает.
– В России работают разные
французские компании. Вы
представляете себе состояние
этих компаний, какой-то ин-
формацией о них владеете?
– Они все успешно работают.
Они построили здесь заво-
ды, и им хорошо, потому что
они знают, что Россия остает-
ся на рынке и их не коснутся
никакие санкции. Они ведь
производят свою продукцию
здесь. Для этих компаний
введенные ограничения даже
выгодны, они ими доволь-
ны, потому что перед ними
открываются большие воз-
можности на российском
рынке, где нужны высоко-
технологические комплек-
тующие.
– Насколько я понял из нашей
беседы, российский выход из
украинского кризиса вам также
видится оптимистичным?

– Полагаю, что в любом слу-
чае Россия выиграет. Ни одна
европейская страна не хочет
воевать против России. Россия
не будет отправлять войска на
Восточную Украину. Для
Украины же наступают новые
времена без дешевого газа.
При этом на Украине нет
мощной экономики, подоб-
ной экономикам Японии или
Кореи, она не продает высоко-
технологичные товары, поэто-
му ей придется плохо.
– Какой же выход из этой си-
туации вы видите для Украины?
– Нужно находить компро-
мисс с Россией, договари-
ваться. Я не думаю, что Запад
переиграет Россию. У Рос-
сии есть все козыри, а у Запа-
да нет ни одной ценной кар-
ты. Если идти ва-банк, то

нужно воевать с Россией. А
никто на это не пойдет. Ко-
нечно, США попытаются
воспользоваться благопри-
ятной ситуацией, чтобы раз-
дуть конфликт между Росси-
ей и Западной Европой. Но с
Украиной-то что делать? Хо-
рошо, Евросоюз будет пла-
тить за газ для Украины. Но
ведь не только в газе дело:
украинской экономике сей-
час нужно как минимум де-
сять лет для восстановления.
А кто будет это оплачивать,
гасить долги?
– Европейцы.
– Ну нет, у нас нет денег. Ев-
ропейцы не захотят давать
деньги. Почему они должны за
свой счет согревать Украину. И
сколько это будет продолжать-
ся: полгода, год… Кто будет
содержать трубопровод, ко-
торый идет через Украину,
ведь он сломается без должно-
го обслуживания и инвести-
ций. Не знаю, кто станет рис-
ковать своими капиталами на
украинских просторах. А если
проложат трубопровод в обход
Украины, то через пару лет
дохода от транзита не будет. И
как же они на Украине будут
жить? Они смогут жить, если
будут строить нормальные
добрососедские отношения с
Россией. Другого выбора у
украинцев нет.
– В подобной же ситуации на-
ходится и Грузия. С вашей точ-
ки зрения, наметились ли какие-
нибудь перемены в российско-
грузинских отношениях?
– Рано или поздно они будут,
когда США откажутся от
своей агрессивной политики в
Европе. Ведь тут выбор неве-
лик: либо в конце концов от-
править свои войска в Европу,
в чем я очень сильно сомне-
ваюсь, либо остепениться. И
тогда Грузия и остальные ма-
ленькие страны займут поло-
женные им места.
– Но пока вы не видите у Гру-
зии стремления налаживать от-
ношения с Россией? Хотя вро-
де бы Саакашвили ушел…

Во Франции есть один очень известный экономист, которого
зовут Жак Сапир (на фото). Он бывал в России, и я люблю
читать то, что он пишет. Он сторонник суверенитета и счита-
ет, что Франции надо выйти из Евросоюза. Сапир поддержи-
вает Россию, особенно в ее последовательном отстаивании
своего суверенитета.
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– Грузия сейчас старается идти
на компромисс. Что сказал
Юнкер? «В ближайшие пять
лет не будет государств, кото-
рые вступят в ЕС». В Грузии не
хотят этого слышать. Им пода-
вай Евросоюз, и им кажется,
что потом все само собой бу-
дет хорошо. А что будет с Ев-
росоюзом через пять лет? Ве-
ликобритания уйдет из Евро-
союза? Будут ли пересмотрены
договоры?
– Кстати, это хороший вопрос.
Что, как вы думаете, будет с Ев-
росоюзом через пять лет?
– Может быть, его больше не
будет.
– Такой вариант возможен?
– Да. Вполне вероятно, что
евро не будет или не все стра-
ны будут им пользоваться.
Именно Евросоюза, вполне
возможно, уже не будет. Кто
думал в 1987 году, что Совет-
ский Союз скоро распадется?
Многое зависит от поведения
государств – членов Евросою-
за. Например, если во Фран-
ции на президентских выборах
победит сторонник суверени-
тета, то страна сразу уйдет из
Евросоюза. Он ведь подобен
Советскому Союзу. Тут есть
своя элита – евробюрокра-
тия. К примеру, выгоднее быть
депутатом Европарламента,
чем французского парламен-
та. Вы не платите налогов, по-
лучаете в три раза больше де-
нег, у вас все бесплатно –

вплоть до еды в столовой. Это
номенклатура. Такая система
не может долго жить. Она до-
рого обходится европейцам,
которые не хотят иметь на
своей шее дармоедов. Стоит
только одной стране уйти из
Евросоюза, и все собирание
Европы опять придется на-
чинать сначала. Но что инте-
ресно, что произошло с Украи-
ной. До сих пор Евросоюз ока-
зывал давление на страны,
входящие в его состав. Причем
делал это жестко, как, напри-
мер, в случае с Грецией, когда
был фактически уволен ев-
рочиновниками премьер-ми-
нистр Папандреу, который
только заикнулся о проведе-
нии референдума. На Украи-
не они начали революцию и
гражданскую войну, чтобы на-
казать страну, которая не была
членом Евросоюза. Это тоже
очень важный момент: первый
раз тоталитарная система Ев-
росоюза использует военную
силу и проявляет волю для
принуждения к повиновению
страны, которая не входит в
эту систему. Почему они нача-
ли войну? Они хотели пре-
сечь инакомыслие, заставить
всех граждан Украины счи-

тать Евросоюз единственным
идеальным вариантом евро-
пейской интеграции. Как Ев-
росоюз может простить Дон-
басс, который записал в кон-
ституции, что брак заключает-
ся только между женщиной и
мужчиной и что его надо за-
щищать от абортов? Это же
вызов ключевым положениям
западной бесполой идеоло-
гии! Как они все это могут
оставить безнаказанным? Вот
такая вот глобальная либе-
ральная идеология, готовая
смести все на своем пути.
– Господин Моро, спасибо вам
за беседу, в ходе которой мы за-
тронули широкий круг проблем
современной мировой политики.
Очень надеюсь на то, что наше
сотрудничество продолжится –
альманах «Развитие и экономи-
ка» старается поддерживать ре-
гулярные контакты с европей-
скими коллегами в области гео-
политического анализа. И ко-
нечно, хочу вам пожелать ус-
пешной работы над вашей новой
книгой о современной России.
Когда она будет готова, мы бу-
дем рады представить ее на
страницах альманаха.

27 ноября 2014 года

С 2003 года Россия восстанавливает свой авторитет в между-
народной дипломатии, и украинские дела – ключевая веха в
этом процессе. Российские аналитики переиграли западных
визави, они реагировали гораздо быстрее и эффективнее.


